

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XX	PRECIOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al mes . . . . .	1 Pcseta
Fuera, trimestre. . . . .	3 . . . . .	
Extranjero, id. . . . .	7 . . . . .	
Anuncios y comunicados: á precios convencionales		

**TORTOSA**  
Lunes 5 de Marzo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 50

## El conflicto anglo-boer

### Juicios

La retirada de los boers á su territorio es general, en las fronteras del Sur y del Este.

En la occidental parece que dos núcleos de alguna importancia se hallan como en observación de los movimientos que puedan efectuar los ingleses.

Uno de ellos al Noroeste de Kimberley, formado quizás por el resto de las fuerzas de Cronje y otras venidas del Norte, tal vez las que sitiaban á Mafeking. Este grupo amenaza á Barkly, pueblo situado á unas cuarenta millas de Kimberley, en la orilla del Río Vaal, y su objeto no puede ser otro que obligar á lord Roberts á distraer alguna parte de sus fuerzas para asegurar sus comunicaciones con Kimberley y el Cabo, que pudieran ser interceptadas por ese grupo enemigo.

El segundo de estos señala su presencia en dirección á Bloemfontein, según algún telegrama, y más al Sudeste según otros, y lo forman probablemente los boers que mandaba el general Dewet, y que no pudieron socorrer con oportunidad y eficacia á Cronje, reforzados quizás por los que con Delarey hayan venido desde Colesberg, etc. Se ve claro que la intención es obligar al generalísimo á dividir sus tropas; pero como para esto comienzan los boers por fraccionar las suyas, lo que por una parte ganan lo pierden por otra.

En el Natal no queda un transvaliano. Rosueta por Joubert con tiempo la retirada, los últimos combates sostenidos entre Colenso y Ladysmith no pueden haber tenido otro objeto que entorpecer el avance de sir Redvers Buller, á fin de dar á la artillería de sitio y demás impedimenta del ejército boer espacio suficiente para trasponer la frontera y situarse en los pasos de ésta, como Laing Neck's, Tintive, Van Reenen, etc. Por el último se han retirado muchas de sus fuerzas, según informa sir Redvers, lo que indica que van hacia el interior del Orange para combatir contra lord Roberts.

¿Seguirá en esa misma dirección el liberador de Ladysmith? Es lo que aconsejan las circunstancias y el arte

militar, para coger á los defensores del Orange entre dos fuegos.

En cambio, si marchase sobre Pretoria directamente, serían enormes las dificultades que encontraría en el camino.—L.

## MARZO

Los primeros días del mes de la primavera son hermosos. Hemos entrado en la veda de la caza, y hasta el 21 de Septiembre podrán perdices, conejos, y demás animalitos de pluma y pelo entregarse á sus amores sin miedo á la escopeta del cazador.

El 7, 9 y 11, Témperas y órdenes.

El 15 ferias de ganados, en Lérida, y el 18, en Sarriena.

Días de ayuno, con abstinencia de carne, el 9, 16, 25 y 30.

El día 19, San José, la gran fiesta de las familias donde hay Pepas, Pepes y Pepitos. El 25, la Encarnación.

Los refranes de Marzo son muchos. «La que en Marzo hiló, tarde acordó». El día de San José terminan en los talleres y obradores las veladas, que comenzaron el 4 de Octubre. Por eso se dice entre la gente que trabaja: «Las velas, San Francisco las trae y San José se las lleva».

«Tardes de Marzo, recoge tu ganado»; «Quien en Marzo no poda su viña, pierde la vendimia».

El 21, entrada oficial de la primavera; los días que comienzan durando once horas y dieciocho minutos, son al terminar el mes de doce y cincuenta y siete.

### NOTA ARTISTICA

## Un rasgo de Pradilla y un cuadro de Menéndez Pidal

La crónica periodística, que tantos sucesos insignificantes registra, debe recoger en sus impresiones volanderas como nota artística interesante un rasgo genial del eminente pintor Pradilla, del gran maestro cuyo mágico pincel su reflejador tan admirablemente las grandes amarguras de la Reina Loca; un rasgo que merece consignarse para confirmar que nada

hay tan modesto como las glorias legítimas.

Visitaba el maestro la casa del presidente del Congreso, por la cual desfilaron muchos artistas en los pasados días con objeto de ver el cuadro *El lazarillo de Tormes*, que el distinguido pintor señor Menéndez Pidal destina á la Exposición de París. Tal objeto llevaba también al insigne Pradilla. Y, examinando la obra, con la cual demuestra el Sr. Pidal que sigue valientemente el camino de los grandes artistas, lamentóse el autor de *Los enterramientos de la Moncloa* de que el cuadro no brillase con todo el esplendor de su mérito, á causa de haberse rechupado la pintura.

El presidente del Congreso, que acompañaba al eminente pintor, respondió que hallándose ausente de Madrid el Sr. Menéndez Pidal, su sobrino, no se atrevía á elegir ninguno de los barnices que le ofrecían para que el cuadro fuera barnizado, por los peligros que cada uno podía ofrecer, á causa de estar la obra recientemente pintada.

El maestro entonces, aunque consagra á sus labores artísticas diez horas diarias por tener que vivir de su trabajo, olvidando su interés y no teniendo en cuenta su importancia, sintiéndose sólo artista en aquel momento, celoso del mérito de una obra, pidió permiso para barnizarlo por su mano con un barniz particular que le envían del extranjero.

Tató de evitarlo el Sr. Pidal, admirado de la modestia del maestro, pero nada fué bastante para hacerle desistir.

Corrió Pradilla á su casa, volvió al momento con el barniz ofrecido, y sin parar mientes en la insignificancia de la mecánica tarea, acometió el trabajo y la mano que trazó los lienzos inmortales de *Doña Juana la Loca* y *La rendición de Granada* dió el barniz á la obra pintada por quien, siendo ya pintor de sobresaliente mérito, es aún, sin embargo, al lado de Pradilla, un artista novel. *El lazarillo de Tormes* irá, pues, á la Exposición de París pintado por Menéndez Pidal y barnizado por Pradilla.

Grande honor es sin duda para el autor de esta obra el rasgo de Pradilla; pero más honra aún, á nuestro juicio, al genial maestro.

## Propinas reales

Los soberanos europeos cuando viajan, están generalmente sujetos á la obligación de repartir profusamente propina, que un particular puede limitar á cantidades exigüas, pero que un príncipe no puede menos que entregar con esplendidez.

De los soberanos europeos, el zar de Rusia es el más generoso, pues, por humilde que sea la persona gratificada y pequeños los servicios prestados, nunca entrega menos de cien francos.

La reina Victoria también es muy dadivosa y sus propinas no son nunca inferiores á dos guineas.

El rey Humberto es ya más modesto en sus regalos, pero también sabe gratificar el bajo personal con veinte á cien liras, la alta servidumbre con valiosos relojes ó alfileres de corbata.

Los reyes de Suecia, de Bélgica, de Portugal y la reina madre Emma, son generosas pero sin exageración; dan como muchos lores ingleses ó millonarios americanos.

El rey Jorge y los príncipes de Montenegro y Bulgaria suelen ser algo tacaños pero les gana el emperador Guillermo, que raramente da más de cinco francos á los que le sirven y alguna fotografía á los personajes que le acompañan.

El emperador de Austria es también muy generoso, sobre todo en joyas y armas, así como el príncipe de Gales y la reina Margarita.

Del Sultán y de la Reina de España, poco puede decirse, porque viajan (el primero nunca), pero son considerados como esplendidos en sus donativos.

El Rey de Servia y algunos príncipes alemanes, siguen el ejemplo de la reina madre de Dinamarca, que nunca dá propinas y se limitan á conceder á los que les han sido útiles en algo, el alto honor de besarle la mano.

S. S. el Papa, prodiga entre sus servidores las bendiciones, y las mercedes y dádivas; y por última, la crónica dice que los regentes de la República de San Mariano, cuando viajan, limitan sus propinas á algunos céntimos...

Los jefes de estado franceses y aulicos son generalmente muy esplendidos, sobre todo los primeros y se comprende, pues es el estado que dá, y éste es siempre generoso.

## CRONICA

## Plaza de la esplanada

## de Remolinos

Presenta muy buen aspecto la plaza de Remolinos en vista de las mejoras allí realizadas por el celo de nuestro Ayuntamiento.

Los árboles plantados allí recientemente y la nivelación del terreno realizado con aplauso de aquel laborioso vecindario han cambiado notablemente aquel punto que verán con gusto además las personas que lo frecuentan con motivo de las corridas de toros y otros espectáculos que se verifican en nuestro circo taurino.

Con tal motivo se hacen favorables comentarios de la actual situación que no cesa de realizar importantísimas mejoras, que son el más evidente testimonio de la buena dirección y administración de nuestros amigos, mientras se recuerda con notoria repugnancia la escandalosa conducta de los anteriores mandarines, que solo rigieron nuestra ciudad para enriquecerse y dejar tristes huellas de inmoralidad y de crimen.

## Estudios de caminos

Mañana debe llegar á esta ciudad D. Luis Cervera director de caminos provinciales, para hacer los estudios de la cuesta de Capellanes y de la subida inmediata al ermitorio de Nuestra Señora de la Providencia que gracias al celo del Diputado D. Juan Ribás accedió la Diputación que se verificarán tan importantes estudios.

## Saludo

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el pundonoroso coronel D. Emilio Cremata que ha venido á pasar unos días en esta ciudad.

Nos complace en darle nuestra cordial bienvenida, deseando le sea grata su permanencia en Tortosa donde ya sabe tiene muchos amigos que le quieren de verdad y le desean muchas prosperidades en su brillante carrera.

## Regreso

Según noticias que hemos recibido en la segunda quincena del presente mes llegará á la península, de regreso de la Habana, nuestro querido amigo y correligionario, el Senador por esta provincia, D. Juan Miguel Herrera, quien irá seguidamente á Tarragona, al objeto de saludar personalmente á todos sus amigos particulares y políticos.

Con gran satisfacción sabemos también que se halla notablemente mejorado de la grave enfermedad que venía padeciendo, el padre del señor Herrera, por cuyo pronto y total restablecimiento hacemos fervientes votos.



La larga y cruel enfermedad que venía minando la existencia de nuestro querido amigo y correligionario don José Gassol y Millet, tuvo el fatal término que la ciencia había pronosticado.

La muerte de nuestro amigo, acaecida en Montblanch, ha sido muy sentida aquí en Tortosa donde el finado gozaba de una estimación general por su carácter honrado y leal, y por la exquisita amabilidad de su trato.

Nosotros la hemos sentido como el primero, y nuestras preces en este día son tanto para la salvación eterna del alma generosa del Sr. Gassol, como para el necesario consuelo á la profunda pena de su inconsolable esposa y demás familia, á la que la Redacción de LA VERDAD envía su más sentido pésame.

Ayer falleció en esta ciudad el antiguo y laborioso industrial D. Sebastian Mora y Lledó muy conocido por su ingenio especial en el oficio que ejercía.

Esta mañana á las 10 se ha verificado su entierro que ha sido un acto lucido por la concurrencia de respetables amigos del finado, demostración de las simpatías que gozaba por su laboriosidad y demás buenas condiciones personales.

Del coche fúnebre pendía una magnífica corona recuerdo de cariño de los socios del Círculo de Artesanos.

Damos á su apreciable familia nuestro más sentido pésame, deseándoles la resignación cristiana suficiente para sobrellevar tan sensible pérdida.

R. I. P.

## Estorninos

A pesar de lo avanzado de la estación, hay todavía en esta comarca bastantes bandadas de estorninos que bajan á comer por las huertas, siendo muy perseguidos por los cazadores; pues, como van siempre reunidos, se prestan á matarse varios de una vez, habiendo labriego que este año ha muerto más de ciento de un solo tiro.

## Matrimonio

El día 8 del actual contraerá matrimonio en esta Santa Catedral con la bella y simpática señorita doña Paquita Mayor, nuestro estimado amigo D. Juan Paláu.

Para la futura y apreciable pareja anhelamos toda clase de felicidades y venturas.

## Distinción

El Gobierno francés ha otorgado al gobernador de Gerona, D. José Montaner, la distinción de oficial de la Legión de Honor.

Reciba nuestro querido amigo la más cumplida enhorabuena.

## El tiempo

Cuando empezábamos á disfrutar de una temperatura bonancible, hace tres días que ha vuelto el frío á renacer, obligando á sacar las capas y abrigos que ya se arrinconaban.

Hoy, además del frío, reina un viento muy molesto, y con tal motivo los agricultores empiezan á temer la pérdida de la cosecha de las almen-dras.

## Enfermo

Hállase enfermo de gravedad nuestro muy querido amigo D. Ramón Cubells ilustrado médico del vecino arrabal de Jesús.

Le deseamos de todas veras un pronto y completo restablecimiento, que devuelva la tranquilidad á su atribulada familia.

## Concurso artístico

## de El Liberal.

A nuestros artistas interesa saber que el concurso abierto por *El Liberal* para el presente mes de marzo no es literario, como los de Enero y Febrero, sino artístico.

Premiará dos carteles anunciadores de *El Liberal*, que han de ser de artistas españoles, inéditos y originales. El concurso se cerrará á las doce de la noche del 25 de este mes. Habrá dos premios, uno de 1000 pesetas y otro de 500.

La exposición de los carteles será pública. Los artistas catalanes, que en este género llevan ventaja á los del resto de España, concurrirán seguramente al Certamen del colega madrileño.

## Duda resuelta

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica hoy una real orden resolviendo dudas acerca del modo cómo deben utilizar las fuerzas de la guardia civil las autoridades militares.

Declárase en dicha disposición que la guardia civil depende del ministerio de la gobernación y de los gobernadores civiles y que sólo depende de las autoridades militares cuando haya de contribuir á una acción militar.

## Prisioneros libertados

De Mania telegrafian que han sido rescatados los prisioneros de quienes el cónsul de España habló en días anteriores.

Añádese que ha llegado á aquel puerto el transporte *Alava*, llevando á bordo 17 religiosos, 61 oficiales y 368 soldados, todos prisioneros de los tagalos hasta hace poco.

## Convocatoria

En virtud de las atribuciones que me confieren los artículos 61 y 62 de la ley orgánica provincial vigente y en cumplimiento de lo que dispone el Real decreto de 30 de Noviembre último, he acordado convocar á la Excm. Diputación para que se reúna en sesión extraordinaria el día 12 de Marzo próximo, á las once de su ma-

ñana, en el Salón de actos con el fin de tratar de los asuntos siguientes:

1.º Discusión y aprobación del Presupuesto adicional extraordinario.

2.º Expediente relativo á la recaudación del Contingente provincial é incidencias sobre el mismo.

3.º Idem referente al arreglo y conservación de las carreteras provinciales.

4.º Revisión de los acuerdos interinamente adoptados por la Comisión provincial.

Tarragona 29 Febrero de 1900.—El gobernador, Manuel Luengo.

## Un ángel

Esta mañana ha fallecido la preciosa niña María de la Cinta Nicolau y Prieto que era el encanto de sus afligidos padres.

En su dolor damos nuestro más sentido pésame á estos padres atribulados, y sirvales de consuelo la reflexión de que su tierna hija ha volado á la celeste mansión donde rogará por ellos ante el trono del Eterno.

## Por esos Mundos

El octavo número de la ya acreditada *Revista Por esos Mundos...* no desmerece en nada de los anteriores.

Figura en él en primer término, una curiosísima información sobre las mujeres noruegas, adornada con once magníficos retratos de bellezas de aquel país. El caballo de Troya... en París (tres grabados).

Es muy completa la sección de Curiosidades fotografiadas, nota característica de *Por esos Mundos...*, entre las cuales figuran once fotografías de otros tantos asuntos curiosísimos y originales relativos á costumbres y sucesos de todos los países del globo.

La parte de texto de este número es también interesante:

«Los libros más raros del mundo» «Lluvia á hora fija» «La profundidad de los mares» «Las cumbres más elevadas del globo» «Grandes negocios basados en pequeños trozos de papel» «¿Viven los diamantes?» «El paso del soldado y la música», y muchas otras informaciones curiosísimas.

Continúa la publicación de los dos hermosos folletines encuadernables *El continente perdido* (hermosamente ilustrado) y *ella*—20 céntimos el número.

## Letras de Molde.

*Semanario literario 18 Espíritu Santo 18 pral.*

Este notable semanario sigue publicando números amenísimos, en los que figuran las firmas de nuestros primeros escritores.

El número de esta semana contiene trabajos de D.ª Blanca de los Ríos, Jacinto Octavio Picón, J. Alvarez Quintero, Acebal, Pita, Pizarro, Mesa, Laugi.

## La Última Moda

publica en el núm. 625 (4 de Marzo) nuevos y elegantes modelos de trajes.

# Todo el mundo fotógrafo!

**POR 15 PESETAS** Se puede adquirir una maquina fotografica sistema **PARISIEN** con los siguientes accesorios

Una máquina con obturador—un farol con vidrio rojo—escurridor—un estuche con revelador, virage y fijador—un estuche con seis placas—un album con veinte y cuatro cartolinas y cinco targetas sueltas—seis hojas papel preparado—dos cubetas—prensa para el tiraje un receptáculo con su correspondiente bucha y una hoja impresa con explicaciones para su manipulación.

De venta en la libreria **Mestre Rosa 11, Tortosa**

y con las respectivas ediciones reparate un figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de dibujos para bordar, un número de *El Tocador* con 11 modelos de peinados y un patrón cortado. Precios: cada número 1.ª ó 2.ª edición, 25 cts. Completa 40.—Trimestre, 1.ª ó 2.ª edición, 3 ptas. Completa, 5.—Velázquez, 56, hotel, Madrid.—Re remiten números de muestra.

## Seccion oficial

### Cédula de citación

El Sr. Juez de instrucción de este partido ha acordado en providencia de hoy dictada en méritos de la causa criminal que en este Juzgado se sigue sobre retención de muebles, se cite á Juan Lluís Aragonés, de treinta y cinco años de edad, casado, labrador, vecino de esta ciudad, residente en San Carlos de la Rápita últimamente y cuyo actual paradero se ignora á fin de que se presente ante este Juzgado dentro el término de cinco días á contar desde el siguiente al de la publicación de la presente en el *Boletín oficial* de esta provincia al objeto de prestar declaración en méritos de dicho sumario, bajo apercibimiento que, de no hacerlo le pasará el perjuicio que en derecho haya lugar.

Tortosa dos Marzo de mil novecientos.

El Sr. judicial **DIEGO QUINZÁ.**

## La Luna á corta distancia

El anteojo astronómico para la observación de la «Costa Diana» que será una de las cosas más notables de la próxima Exposición, está para terminarse.

Completamente montado el enorme aparato, falta solo la colocación de los cristales, el objetivo y el espejo; este pesa la friolera de 4.000 kilogramos.

Dentro de pocos días estará en disposición de utilizarlo para las observaciones científicas y para obtener las fotografías del mundo lunar, que serán cosa curiosísima.

## El azufre en los vinos

Los vinos saben muchas veces á azufre.

Este defecto es tanto más notable cuanto más se ha empleado el humo de azufre para detener temporalmente ó para retardar la fermentación.

En cuanto se observe, hay que ejecutar el trasiego al aire libre. Se vierte el vino en las cubas, se remueve en éstas, y se deposita finalmente en barricas bien limpias y no azufradas.

Pero aun cuando al mover el vino basta para expulsar el olor de azufre cuando este es ligero, no es suficiente para evitar el daño cuando dicho olor es pronunciado. Entonces hay que recurrir al carbón vegetal, el que, después de lavado en el agua, se machaca en un mortero, y luego se echa al vino, removiéndolo, á razon de 150 á 200 gramos por hectólitro.

Cuando el carbón se haya depositado en el fondo, se volverá á trasegar el vino.

## Telegramas

Madaid 3, á las 10'50 noche.

### Noticias de la guerra

Los despachos de Londres comunican las siguientes noticias de la guerra anglo-boer:

En Pretoria hay doce mil ingleses prisioneros.

Al gobierno inglés le preocupa la actitud de los negros de Capetown, pues éstos sirven de espías en favor de los boers.

Viajeros llegados del Natal, dicen que los hospitales están llenos de soldados ingleses, muchos de ellos heridos de metralla, y que el cuadro que ofrecen dichos hospitales es horrible.

Los boers están bien pertrechados, pues no les faltan aprovisionamientos y remesa de armas y municiones. El contrabando de guerra se hace en gran escala por Mozambique favoreciéndolo los naturales del país que simpatizan con los boers.

Estos se batan siempre en número enormemente inferior que los ingleses, y de allí que el esfuerzo de los primeros haya de ser siempre mayor y sus derrotas son verdaderas victorias.

### Esos ingleses...

Madrid 3, á las 11'15 n.

Dicen de Londres que el ministro

de las Colonias, Chamberlain, ha declarado en la Cámara de los Comunes que, á consecuencia de las noticias que se tienen de atropellos cometidos en Fernando Póo contra obreros ingleses, se ha prohibido la recluta de éstos para aquella isla española. Ha añadido Chamberlain que el cónsul de Inglaterra en Fernando Póo formulará una enérgica protesta contra dichos atropellos.

### Franceses ó ingleses

Madrid 4, 2'10 m.

Comunican de Montreal que anoche ocurrieron nuevos desórdenes entre canadienses, ingleses y franceses. Muchas banderas inglesas fueron arrancadas de sus astas por estudiantes franceses, quienes atacaron también á las redacciones de algunos diarios ingleses. Con motivo de estos sucesos han sido detenidos diez alborotadores. Las autoridades de Montreal movilizarán en caso necesario las milicias para reprimir cualquier desorden que se promueva contra los ingleses.

### Uronje en el Cabo

El viernes llegó Cronje á la Ciudad del Cabo. Almorzó ligeramente, y enseguida marchó á la cámara del almirante á bordo del acorazado *Deris*, buque insignia de la escuadra inglesa del Cabo.

Madrid, 5.

### La prensa

Casi todos los diarios comentan la valiente circular de La Unión Nacional.

El núcleo de la mayoría no es favorable á la conducta que observan los elementos productores.

### Fatal sentencia

Paris, 4.

La prensa en general opina que la guerra del Africa Austral no terminará hasta que sucumban Transvaal y Orange.

También se dice que no hay que pensar en la intervención de las potencias.

### Combate

Paris, 4.

Un despacho del Cabo comunica, que ayer por la madrugada se inició un encarnizado combate.

A las dos de la tarde el fuego continuaba.

Se ignoran más detalles.

## Las Carolinas

### Nueva chocolateria

DE

## Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación frente

al «Café Universal».

TORTOSA

## VAQUERIA SUIZA

DE

## MIGUEL DOMENECH

MONCADA 47.

Leche pura fresca todos los días, filtrada y libre por lo tanto de gérmenes dañinos del polvo de bofiga que tienen todas las leches sin filtrar. Se sirven á domicilio á 40 céntimos litro todo el año.

Para encargos se admiten en la casilla del Mercado n.º 1.

### Ron de Quina

para limpiar la cabeza ó impedir la caída del pelo.

Fabricación Francesa.

El frasco de un litro ptas. 3'50.

Peluqueria Vilanova.—Tortosa.

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSITO Y GLICERINA** en la curación de la **tos, bronquitis, catarros, opresión de pecho, etc.** Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA**.

Especial para los convalecientes del **gripe**, cuya **tos** cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa

## Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Imp de José L. Foguet, P. Hospital, 5.

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — A prieta mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

# JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa. Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo. Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad. Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu. - TORTOSA



Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemieremina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

## GARGANTA, VOZ, BOCA

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLORO BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.— Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

## Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del caco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

# CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

# TOS

permanente y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.